



**AMBASSADE  
DE FRANCE  
EN FINLANDE**

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

---

## Revue de la presse finlandaise

Le service de presse et de communication de l'Ambassade de France en Finlande propose quotidiennement, en français, une revue de la presse finlandaise. Les opinions et les jugements émis dans cette revue de presse ne sauraient engager la responsabilité de l'Ambassade. Cette revue est réalisée à partir de la lecture des titres suivants :

*Aamulehti (AL), Helsingin Sanomat (HS), Hufvudstadsbladet (Hbl), Iltalehti (IL), Ilta-Sanomat (IS), Kaleva, Kanava, Kansan Uutiset (KU), Kauppalehti (KL), Keski-suomalainen (KS), Nykypäivä (NP), Suomen Kuvalehti (SK), Suomenmaa (SM), Turun Sanomat (TS), Demokraatti (Dem).*

### Mardi 12 mars 2024

Politique étrangère .....	2
Le FMI recommande à la Finlande des mesures supplémentaires pour renforcer ses finances publiques .....	2
Incident à l'université de Laponie lors d'une conférence de la ministre Elina Valtonen .....	2
Politique européenne .....	3
Henna Virkkunen est la principale candidate de la coalition nationale pour le poste de commissaire européen ...	3
Gouvernement .....	4
Le Chancelier de la Justice est intervenu sur le projet du gouvernement qui durcit les conditions d'obtention de la citoyenneté .....	4
Le gouvernement entame une campagne contre le racisme .....	5
Social – Marché du travail .....	5
Une partie des mesures du gouvernement a déjà été décidée et adoptée .....	5
Grèves .....	5
UPM ferme ses usines et suspend immédiatement le paiement des salaires .....	5
Politique intérieure .....	6
De plus en plus de Finlandais considèrent la politique comme une dispute cynique .....	6
Défense .....	7
Interview du futur commandant des forces armées, Janne Jaakkola .....	7
« Le futur commandant maîtrise le krav maga » HS .....	7
Accord concernant une carence après le mandat comme commandant des forces armées pour Jaakkola .....	7

## **Politique étrangère**

### **Le FMI recommande à la Finlande des mesures supplémentaires pour renforcer ses finances publiques**

Communiqué du gouvernement

Le Fonds monétaire international (FMI) a publié son évaluation annuelle de l'état et des perspectives de l'économie finlandaise. Le rapport formule des recommandations pour les politiques fiscales, structurelles, climatiques, de stabilité macroéconomique et financières de la Finlande.

L'économie finlandaise s'est contractée l'année dernière en raison de la faiblesse des revenus disponibles des ménages, de la baisse des prix de l'immobilier et du maintien des taux d'intérêt à des niveaux élevés. Le faible développement économique de l'Europe s'est reflété en Finlande.

Selon le FMI, le marché du travail est resté solide, même si le taux de chômage est soumis à une pression à la hausse en raison, entre autres, du déclin du secteur du bâtiment. Le FMI s'attend à ce que l'économie connaisse une croissance modérée cette année et que la croissance se renforce l'année prochaine. La croissance est soutenue par le ralentissement de l'inflation et la baisse des taux d'intérêt.

Les mesures d'ajustement du programme gouvernemental sont pour l'essentiel conformes aux précédentes recommandations du FMI. Le FMI estime que la dette publique par rapport au produit intérieur brut atteindra 85 % d'ici 2028.

Selon le Fonds monétaire international, le gouvernement doit prendre des mesures supplémentaires pour atteindre ses objectifs en matière de finances publiques. Le FMI propose des mesures supplémentaires, notamment pour renforcer les recettes du gouvernement. À long terme, la viabilité des finances publiques est remise en question par le vieillissement de la population et l'augmentation des coûts des soins.

Le FMI estime que les réformes gouvernementales sur la vie professionnelle soutiendront la croissance de l'emploi dans les années à venir. Cependant, le FMI appelle à agir pour que les compétences de la main-d'œuvre répondent mieux aux besoins du marché du travail. En outre, il serait bon d'augmenter la proportion de personnes ayant fait des études supérieures et de soutenir l'attraction et l'intégration de la main-d'œuvre étrangère sur le marché du travail.

Le FMI estime que la Finlande n'atteindra pas son objectif de neutralité carbone avec les mesures actuelles.

Le système financier finlandais dispose des réserves de capitaux nécessaires pour assurer sa stabilité, même en cas de ralentissement économique. Toutefois, la Finlande doit se préparer à d'éventuels chocs de liquidité et aux risques qui dépassent les frontières nationales.

Vn

Lire le communiqué en anglais du FMI :

<https://www.imf.org/en/News/Articles/2024/03/07/pr-2475-finland-imf-executive-board-concludes-2024-article-iv-consultation>

### **Incident à l'université de Laponie lors d'une conférence de la ministre Elina Valtonen**

La ministre des affaires étrangères, Elina Valtonen (Coalition nationale), s'est retrouvée lundi au cœur d'une situation difficile. La ministre était à l'université de Laponie à Rovaniemi pour une conférence. A la fin d'une table ronde, elle a été agressée verbalement par des étudiants, rapporte *Lapin Kansa*.

Le thème de l'événement était les questions arctiques. Néanmoins, au cours du débat, les étudiants ont provoqué un vif incident en attirant agressivement l'attention sur la guerre à Gaza et la situation critique des Palestiniens sous l'agression israélienne. Les intervenants ont notamment fait des commentaires et exigé des réponses de la part de Valtonen pendant son discours. Ils ont également accusé le gouvernement finlandais d'approuver le génocide à Gaza.

Outre Valtonen, Tytti Tuppurainen, membre du Parlement et de la commission des affaires étrangères (parti social-démocrate), a également participé à la discussion.

La situation menaçante est restée à un niveau verbal. Selon Lapin Kansa, l'agent de sécurité présent a quand même dû calmer un orateur, car la réponse de Valtonen ne lui convenait pas.

Selon Lapin Kansa, Valtonen a répondu calmement aux manifestants agressifs. Elle a répondu que la Finlande soutenait le modèle de deux États entre Israël et la Palestine et un cessez-le-feu humanitaire à Gaza.

La ministre des Affaires étrangères Valtonen était à Rovaniemi dans le cadre d'une tournée universitaire liée à la préparation du rapport sur la politique étrangère et de sécurité.

IS/LK

## ***Politique européenne***

### ***Henna Virkkunen est la principale candidate de la coalition nationale pour le poste de commissaire européen***

Après les élections européennes de juin, le président de la coalition nationale et Premier ministre Petteri Orpo, doit proposer qui sera le prochain commissaire européen de la Finlande.

La candidate la plus forte à ce poste est l'actuelle députée européenne Henna Virkkunen, qui brigue un troisième mandat au Parlement européen lors des élections de juin.

Virkkunen est ancienne ministre et députée. Au Parlement européen, elle siège à la commission de l'industrie, de la recherche et de l'énergie et s'est concentrée, entre autres, sur une politique climatique durable et le marché intérieur numérique.

Au sein de la coalition nationale, on estime que les compétences et l'expérience de Virkkunen en tant que députée européenne lui permettraient de bien se préparer au poste de commissaire.

Selon Orpo, ceux qui sont intéressés par le poste de commissaire devraient se présenter également aux élections européennes, aidant ainsi le parti à remporter les élections.

La coalition nationale souhaite au moins conserver ses trois sièges actuels mais vise aussi un quatrième siège aux élections. Le portefeuille de commissaire constitue certainement un bon moyen d'attirer des candidats potentiels pour la coalition nationale.

La coalition nationale a jusqu'à présent désigné 14 candidats aux élections européennes. Outre Virkkunen, Sirpa Pietikäinen postule également pour une réélection alors que le troisième eurodéputé Petri Sarvamaa n'est pas candidat, car il va siéger à la Cour des comptes européenne pour défendre les intérêts des contribuables.

Les chances de Pietikäinen de prétendre au poste de commissaire sont affaiblies par le fait qu'elle est en désaccord avec son parti sur de nombreuses questions. Pietikäinen a voté à plusieurs reprises contre les positions de son propre groupe, le PPE, au Parlement.

Les députés Aura Salla, Pekka Toveri, Ville Kaunisto et Susanne Päivärinta sont candidats aux élections européennes. Cependant, leurs chances d'accéder au poste de commissaire sont considérées comme minces.

En revanche, on s'interroge pour savoir si le portefeuille de commissaire européen pourrait intéresser les ministres de la coalition nationale. Dans ce cas, le portefeuille dans la future commission doit être suffisamment lourd.

Le ministre de la Défense Antti Häkkäste serait intéressé par le poste de commissaire à la Défense. Cependant, Häkkänen a déclaré il y a une semaine qu'il ne se présenterait pas aux élections européennes ni ne deviendrait commissaire.

En revanche, la ministre des Affaires étrangères Elina Valtonen a annoncé dimanche qu'elle renoncerait au poste de vice-présidente du parti en juin. Dans le même contexte, Valtonen a déclaré qu'elle ne se présentait pas aux élections au Parlement européen. Cela n'exclut pas totalement que Valtonen ne puisse toujours pas être candidat au poste de commissaire.

Il est clair, cependant, que le portefeuille européen devrait être vraiment solide pour que Valtonen soit prête à abandonner son poste de ministre des Affaires étrangères. Il devrait s'agir, par exemple, d'une vice-présidence de la Commission ou du poste de haut représentant de l'UE pour les affaires étrangères et la politique de sécurité.

Il semblerait plutôt que Häkkänen et Valtonen soient intéressés par la présidence du parti de la coalition nationale.

Après l'élection présidentielle, la position d'Orpo au sein du parti est peut-être plus forte que jamais. En politique, cependant, il faut toujours maintenir à distance un challenger ou un successeur potentiel. En ce sens, la Commission européenne peut représenter un risque pour ceux qui rêvent du poste de président du parti.

Parmi les ministres, une candidature aux élections européennes et un éventuel poste de commissaire pourraient également intéresser le ministre de l'Environnement et du Climat, Kai Mykkänen.

La coalition nationale prévoit de présenter une liste complète de 20 candidats pour les élections au Parlement européen. Il reste donc de la place pour six candidats et le délai de dépôt des candidatures est jusqu'à fin avril.

Ks

## **Gouvernement**

### ***Le Chancelier de la Justice est intervenu sur le projet du gouvernement qui durcit les conditions d'obtention de la citoyenneté***

Le chancelier de la Justice Tuomas Pöysti exige du gouvernement des justifications plus détaillées concernant le projet de réforme de la loi sur la citoyenneté. L'objectif de la réforme, qui fait partie du programme gouvernemental, est de durcir les conditions d'obtention de la citoyenneté finlandaise.

Selon Pöysti, le projet de loi prévoit un durcissement significatif des conditions d'obtention de la citoyenneté. La période de résidence requise pour obtenir la citoyenneté finlandaise serait portée de cinq ans actuellement à huit ans.

Pöysti déclare que les conditions d'octroi de la citoyenneté ne peuvent pas être fixées de telle manière qu'elles entrent en conflit avec les droits fondamentaux et les droits de l'homme ou deviennent arbitraires.

« Les propositions du gouvernement sont en elles-mêmes constitutionnellement possibles, à condition que les justifications montrent plus en détail la compatibilité des propositions avec les droits fondamentaux et humains et les exigences connexes fixées par les droits de l'enfant », estime Pöysti.

Selon la convention internationale, tout enfant a droit à la citoyenneté.

Selon Pöysti, des questions se posent particulièrement sur la partie du projet de loi selon laquelle l'exception concernant la durée de séjour des demandeurs bénéficiant d'une protection internationale est supprimée.

Les personnes bénéficiant d'une protection internationale peuvent actuellement être naturalisées après quatre ans de résidence en Finlande. Dans le projet, il est proposé que la période de résidence soit étendue à huit ans conformément au programme gouvernemental.

« Cela signifierait pratiquement doubler la durée de résidence requise pour l'obtention de la citoyenneté par rapport à la durée actuelle. Il s'agit d'un changement important dont les raisons méritent d'être clarifiées du point de vue de la réalisation des droits de l'homme », estime Pöysti.

Pöysti a proposé que le délai pour la procédure de soumission à avis du projet de loi soit prolongé de 3,5 semaines à six semaines, conformément aux instructions de consultation.

« Concernant un projet socialement significatif, toutes les parties prenantes et personnes concernées doivent disposer de suffisamment de temps pour faire une déclaration sur le sujet. L'élaboration urgente d'une loi et les lacunes dans la procédure d'avis ne devraient pas être justifiées par des références au programme gouvernemental », déclare Pöysti.

Le ministère de l'Intérieur a justifié le délai d'avis plus court que d'habitude en affirmant que les projets de loi seraient présentés au Parlement lors de la session de printemps et entreraient rapidement en vigueur.

La ministre de l'Intérieur Mari Rantanen (Vrais Finlandais) a finalement décidé de prolonger le délai pour la procédure d'avis à 4,5 semaines. La période s'est terminée lundi.

« J'attire l'attention du ministre et du ministère de l'Intérieur sur le fait qu'à l'avenir, les instances consultées pour avis disposeront d'un délai suffisant », a déclaré le Chancelier de la Justice Pöysti.  
KS

### ***Le gouvernement entame une campagne contre le racisme***

Conformément à sa déclaration sur le racisme, l'été dernier, le gouvernement entamera une campagne contre le racisme. Le secrétariat du Premier ministre annonce qu'elle sera lancée en mai-juin.

Différentes instances de la société seront encouragées à prendre des mesures favorisant l'égalité et pour lutter contre le racisme. Un défi sera lancé aux organisations syndicales, sportives, culturelles et non-gouvernementales, aux entreprises et autres organisations pour s'engager concrètement dans des mesures contre le racisme dans leurs activités et en faveur de l'égalité.

La campagne est prévue durer un an. Elle s'inscrit dans le cadre d'un programme de mesures du gouvernement qui est en cours de rédaction.

Des recommandations en vue de l'élaboration de ce programme sont attendues de la table ronde que le premier ministre Orpo organisera lundi prochain autour des questions d'égalité et de non-discrimination.

HS/A15

## ***Social – Marché du travail***

### ***Une partie des mesures du gouvernement a déjà été décidée et adoptée***

Helsingin Sanomat fait un bilan sur l'état des projets de réforme du gouvernement. Un certain nombre de mesures ont déjà été adoptées au Parlement, tandis que concernant d'autres, la préparation n'a pas encore été entamée.

Plusieurs mesures liées à la sécurité sociale ont déjà été décidées, mais leur entrée en vigueur est échelonnée. La période de carence concernant l'assurance chômage est plus longue depuis janvier, la prime au titre du nombre d'enfants sera supprimée au 1<sup>er</sup> avril.

L'assurance chômage liée aux revenus qui actuellement reste au même niveau pendant toute sa durée, sera échelonnée de façon à diminuer après deux mois et une deuxième fois après huit mois de chômage. Il est prévu que cette réforme entre en vigueur en septembre.

Le Parlement est en train d'étudier la suppression de l'allocation formation des adultes dans la vie professionnelle et de l'année sabbatique.

Le Parlement a déjà débattu du paquet de restrictions prévues au droit de grève que les commissions étudient actuellement. La réforme est prévue pour juillet.

Le projet visant à élargir la possibilité des accords « locaux » d'entreprise a été remis pour avis auprès des organisations et autorités. Un projet de loi en la matière sera remis au Parlement en juin pour que la réforme entre en vigueur début 2025.

Le modèle de négociation des conventions salariales qui définirait un plafond pour les augmentations salariales selon le niveau adopté dans le secteur exportateur est à l'étude dans un groupe de travail tripartite qui devrait terminer ses travaux en mai. L'objectif est de remettre le projet au Parlement en septembre pour que la loi entre en vigueur en décembre.

La préparation d'introduire un jour de carence en cas d'absence maladie n'a pas été entamée, ni celle du projet de faciliter le licenciement.

HS/A10

## ***Grèves***

### ***UPM ferme ses usines et suspend immédiatement le paiement des salaires***

Les géants finlandais de l'industrie forestière UPM et Metsä Group sont contraints de fermer leurs usines en raison de la grève de deux semaines qui a débuté lundi et gêne les approvisionnement de ces usines.

UPM met fin aux activités d'au moins quatre de ses usines. Les fermetures concerneront pour le moment les usines de papier d'UPM à Kouvola, Rauma, Jämsänkoski et l'usine de pâte à papier

Kaukaa à Lappeenranta. La fermeture de l'usine entraîne la suspension immédiate du versement des salaires.

En vertu de la loi sur les contrats de travail, un employeur doit payer les salaires pendant au moins sept jours si l'absence est due à une action syndicale menée par d'autres travailleurs. UPM considère que les grèves politiques « ont pour objectif déclaré d'influencer les changements légaux des conditions de travail des travailleurs ».

Le syndicat des travailleurs du papier *Paperiliitto* n'est pas au courant si d'autres entreprises forestières ont adopté une politique salariale similaire à celle d'UPM.

L'avis de suspension de salaire d'UPM concerne des centaines de travailleurs. Selon le site internet d'UPM, environ 350 travailleurs sont employés à l'usine de papier de Rauma et environ 380 à l'usine de papier de Jämsänkoski. L'usine de papier et de pâte à papier Kymi à Kouvola emploie 750 personnes et les usines Kaukaa à Lappeenranta emploient environ 1 000 personnes. Outre UPM, Metsä Group est également concerné par les fermetures d'usines. Jusqu'à présent, il est certain que l'usine de pâte à papier de *Metsä Fibre* à Joutseno, Lappeenranta, devra être fermée. Selon les informations actuelles, l'usine redémarrera lorsque les flux de matières premières reviendront à la normale, c'est-à-dire à la fin de la grève. Des incertitudes subsistent quant aux autres fermetures d'usines. L'entreprise indique qu'elle annoncera les arrêts de production usine par usine. Les effets des ruptures d'approvisionnement dues aux grèves peuvent durer des mois.

Les deux semaines de grève auront un impact majeur sur l'industrie technologique. Selon un représentant de l'organisation patronale, des fermetures sont à prévoir. L'association de l'industrie technologique compte parmi ses membres *Valmet oyj*, *Cargotec oyj* et *Kone oyj*.

HS/A6

## **Politique intérieure**

### **De plus en plus de Finlandais considèrent la politique comme une dispute cynique**

De plus en plus de Finlandais estiment que la politique est un jeu de querelles cyniques. C'est ce que révèle une enquête menée par la délégation aux affaires *Eva*.

Trois personnes interrogées sur quatre estiment que la politique est synonyme de tactiques non coopératives et de disputes. La proportion de personnes qui pensent ainsi a augmenté d'environ 15 points au cours des vingt dernières années. La comparaison est basée sur les résultats d'une enquête récente et d'une enquête similaire de 2002.

En outre, dans une enquête récente, près de neuf personnes interrogées sur dix ont déclaré que la simplification, la déformation délibérée des faits et le mensonge pur ont augmenté en politique. Toutefois, des évolutions plus positives ont également eu lieu au cours des vingt dernières années. Dans nombreuses questions de l'enquête d'Eva, les attitudes des personnes interrogées reflètent un optimisme accru à l'égard de la politique.

Par exemple, l'intérêt des Finlandais pour la politique s'est considérablement accru. Dans une enquête récente, environ 70 % des personnes interrogées ont déclaré s'intéresser à la politique et la suivre activement. En 2002, un peu moins de la moitié des personnes interrogées déclaraient la même chose.

En 2002, seule une personne interrogée sur trois a déclaré avoir trouvé un parti qui lui tenait à cœur, mais dans une enquête récente, plus de la moitié d'entre elles ont déclaré la même chose. Les différences entre les partis sont également perçues comme plus marquées. Dans une enquête récente, un peu plus d'un tiers des personnes interrogées ont déclaré que la politique était devenue trop harmonisée et que les différences entre les partis s'étaient estompées. Il y a vingt ans, près de 70 % des personnes interrogées étaient de cet avis.

En septembre dernier, environ 2 000 personnes âgées de 18 à 75 ans et vivant en Finlande ont répondu à une enquête commandée par *Eva*. L'analyse des données a été réalisée par l'entreprise *Yhdyskuntatutkimus Oy*.

Keskisuomalainen

## **Défense**

### ***Interview du futur commandant des forces armées, Janne Jaakkola « Le futur commandant maîtrise le krav maga » HS***

Helsingin Sanomat a interviewé le général Janne Jaakkola qui succédera à Timo Kivinen comme commandant des forces armées. Peu connu du grand public, Jaakkola a été aide-de-camp de Juhani Kaskeala, ancien commandant des forces armées, de 2004 en 2007. Il a fait ses études supérieures de sciences militaires en Norvège, il a de bonnes connaissances linguistiques et une approche analytique, selon son ancien chef Kaskeala.

Il a occupé des postes internationaux, et a notamment participé au pilotage de l'intégration des forces armées et de la planification militaire à la planification militaire de l'OTAN. Kaskeala indique qu'il a pleinement confiance en Jaakkola.

Jaakkola a beaucoup travaillé dans le développement des troupes spéciales, notamment dans différentes fonctions au régiment d'Utti où il a formé les parachutistes, et a été commandant de bataillon et chef de la section d'opération spéciale à Utti.

Il s'est également formé auprès des troupes spéciales de Suède et du Danemark.

Jaakkola n'a jamais commandé de troupes du niveau d'une brigade même s'il a servi comme chef d'état-major de la brigade de Pori.

Il a obtenu son diplôme d'officier en 1990 en terminant premier de sa promotion. Il a obtenu le grade interne le plus élevé de sa promotion, conféré à une seule personne par promotion. Il a de plus obtenu à la fin du cours l'épée honorifique qui est décernée au plus méritant des cadets.

A côté de sa carrière militaire, Jaakkola a une exploitation agricole près de Turku.

Il a fait du karaté, du jujitsu brésilien, du krav maga (dont il est ceinture noire 2<sup>ème</sup> dan). Il était parmi les premiers finlandais à se former en formateurs de krav maga en 1996.

HS

### ***Accord concernant une carence après le mandat comme commandant des forces armées pour Jaakkola***

Keskisuomalainen rend compte d'un accord conclu entre les forces armées et le futur commandant Janne Jaakkola, concernant une carence après son mandat qui commence le 1<sup>er</sup> avril 2024 pour continuer jusqu'au 31 mars 2029.

La carence est de 12 mois concernant les plus hauts postes de la fonction publique, et de six mois pour les autres postes.

La règle concernant la carence a changé en 2022 et le commandant actuel Timo Kivinen ne sera concerné que par une carence de six mois. Les carences concernant les hauts fonctionnaires ont été introduites pour la première fois en 2017.

Le ministère des Finances a confirmé le salaire du nouveau commandant, 15 061 euros, ce qui correspond à celui de son prédécesseur.

KS/8